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内容概要

杨澜策划并主持的“杨澜访谈录”已经成为电视访谈类的金牌节目，开播6年来，所访问的人物涵盖
了政治、经济、文学艺术、娱乐、科学等诸多领域的数百位公众人物。
此书为《杨澜访谈录》6周年纪念特辑。
分为上下两册。
上册采访了20位公众人物，下册18位。
为配合“杨澜访谈录”开播6周年，召开了主题为“让未来记住今天”的研讨会，参加访谈的访客，
每人写了一篇题为“让未来记住今天：写给100年后的一封信”的文章，颇有区别于其他访谈节目的独
到之处。
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作者简介

杨澜，1990年毕业于北京外国语大学，之后担任中央电视台《正大综艺》主持人；1994年获得中国首
届主持人“金话筒奖”；1997年7月，加盟凤凰卫视中文台；1998年1月：成立“杨澜工作室”；2001
年“杨澜访谈录”开播；现任阳光媒体投资控股有限公司主席。
2001年，杨澜出任北
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章节摘录

插图:常昊，1976年11月7日生于上海。
获第1、3届全国“棋童杯”赛冠军、第1、2届全国“神童杯”赛冠军，第5届世界青少年赛冠军，第12
届世界业余赛冠军，进入第5届名人战循环圈。
获第2届“大国手”赛挑战权，第8届“十强战”第五名。
进入第6届“棋王赛”四强，首届“霸王战”八强，第6届“CCTV”杯赛四强。
获第10届世界青少年赛“超级青年组”冠军，1995年全国个人赛冠军。
进入第10届天元战四强。
获第3届“新人王”冠军。
获第11-15届“天元战”冠军，第10届、第11届中日天元战优胜，进入第2届世界围棋公开赛八强、
第10届“富士通杯”八强。
获第1-5届“乐百氏杯”赛冠军，首届棋圣赛冠军，第11届“富士通杯”亚军，‘98古田杯四强邀请赛
冠军，第七届“NEC杯”冠军，2005年获得第五届“应氏杯”冠军。
围棋九段。
有幸出生在现代文明肇始的20世纪，结识深奥幽玄的围棋竞技，并成为跨世纪棋士的一员，我深为百
年围棋从溪流到飞瀑的巨变而感慨。
一百年，在人类历史的长河中不过一朵浪花、数圈涟漪而已，但在20世纪的百年，围棋却取得了过去
几个世纪都无法企及的长足发展，尤其现代互联网的出现，更是将围棋从刀耕火种的时代带入飞速发
展的轨道。
围棋，就像一条置身于繁华都市的幽巷，在今天的文明社会中，流淌着古朴的韵味。
再过一百年，围棋会变成什么样子？
让我希冀让我忧。
当中、日、韩三国棋手在为世界冠军而战的时候，另一个不速之客闯进了我们的视野。
今天的计算机，已在人们惊恐的注视下战胜了顶尖的国际象棋棋手，却还在为如何攻克围棋的一项项
简单技术而一筹莫展。
这便引发了人们对围棋魅力以及其深奥程度的重新思考。
日本著名的围棋棋圣滕泽秀行说：“如果围棋是一百的话，我只懂其中六七”，或许是因为围棋技术
中无法用单纯计算来解决的“虚路”，有别于逻辑鲜明、算路直线的国际象棋，使拥有每秒运算能力
达到数十亿次的计算机在围棋面前裹足不前。
但一百年之后，随着科技的发展，计算机或许会产生质的飞跃，那时，围棋还会成为它面前的“孤独
的城池”吗？
人类科技的发展固然令人欣慰，但作为一个棋士，对自己毕生探索的事业有着深厚的情结。
围棋，就像一个天外明珠降临在东亚的土地上，这个凝聚着东方智慧的竞技至今没有在全球普及，就
要败于科技手段，令人难以接受。
现在，越来越多的西方人已经开始了解围棋、学习围棋，互联网作为一个传递的媒介不可或缺，今天
，北京的大街小巷都飘扬着奥运彩旗，一年之后，北京将迎来第29届奥运盛会。
而放眼远眺，一百年后的今天，将是第54届奥运会的前夜，由衷地希望，围棋竞技会成为五环旗下的
一员。
我相信，今后的一百年，围棋总有一天会成为全人类共有的财富而为世人共享，不同肤色的人会在棋
盘上竞技⋯⋯同时，这一百年也将是围棋与计算机的战争。
现代科技与古老智慧的碰撞孰胜孰败，对于我来说，更愿一百年后的棋盘上——棋美如斯。
常昊2007年7月14日人们常说一个能够把事业追求与兴趣爱好相结合的人是最幸福的，然而一个有追求
的人要想对胜败真正具有平常之心难道是一件很容易的事情吗？
常昊是中国围棋界的一流国手，也被人称为“神童”。
他6岁开始下棋，8岁就获得了“棋童杯”的冠军，10岁入选国家少年队。
年仅25岁的他已经获得了多项全国冠军，现在就差一个世界冠军的头衔了。
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当他在“三星杯”国际围棋赛中再次与世界冠军失之交臂之后不久，我采访了他。
我在想，他会以什么样的一个状态来接受我的访问呢？
常昊：这次“三星杯”输了，经过这两天的恢复我觉得心里好过多了。
杨澜：哈哈，还好是两天之后采访你。
常昊：如果当天的话⋯⋯杨澜：就不理我了。
常昊：那也不会，但肯定受影响。
杨澜：在跟你约采访的时候，棋院的人说，如果“三星杯”跟曹薰铉这一场赢了，那肯定没问题；要
是输了，我们就爱莫能助了。
所以我非常感谢你还是如约来接受访问。
常昊：当然赢了会很高兴，但即使输了，我觉得答应了的事情也一定要做。
杨澜：谢谢！
谢谢！
常昊：而且很高兴能接受阳光卫视的采访，因为我很喜欢看阳光卫视。
杨澜：非常感谢。
你还有时间看电视吗？
常昊：应该说不是太多，但是我觉得有时候看电视也是一种放松，我尤其喜欢看一些历史方面（的节
目）杨澜：有件事我还得要祝贺你。
你又得了全国围棋联赛的最高胜率奖是吧？
常昊：对。
杨澜：还有一个值得祝贺的事。
这一次把李昌镐下赢了，我觉得还是很有纪念意义的。
因为从“富士通杯”以后，你连输了他10场是吧？
常昊：对。
杨澜：你会不会对他已经有这种心理上的恐惧？
常昊：应该说是有一点吧。
不过一般别人问我或者采访我，我总是说，应该没有。
杨澜：不承认。
常昊：不承认。
但是现在回想起来其实多多少少有一些。
1997年我们第一次比赛，那是一个中韩天元的对抗，我最后是1∶2输了。
虽然输了，但跟李昌镐下应该还是很有信心的。
因为，我觉得第一我至少赢了一盘；第二只要发挥水平，其实我还是挺有希望的。
到了1998年“富士通”决赛，我是第一次进入决赛。
那盘棋我是发挥得不错，完全把自己的水平发挥出来了。
但是到最后阶段大概心理还是不过关，出现了一个非常低级的错误。
本来我应该是赢一目半的，最后反而输了一目半。
一个非常微小的失误，前功尽弃。
那一盘棋之后，我产生了一种急躁的心理，就老想把比分扳回来，有时候反而适得其反。
杨澜：对，你们俩现在的胜负比例应该是4∶15是吧？
常昊：对，他有绝对优势。
杨澜：我在想，跟一个对手比赛了这么多年之后，可能彼此之间也会产生一种尊重，甚至是互相的欣
赏。
你能谈谈对他的印象吗？
常昊：虽然我输给李昌镐那么多次，但是跟他的私人关系还是非常好。
我们语言不通，但通过翻译彼此关系还很不错。
一般他来中国比赛或者我去韩国比赛，只要有时间的话我们都会一块儿出去吃吃饭，聊聊天，彼此说
一些对棋的认识或者想法。
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杨澜：你觉得他有什么高招啊？
或者说他对这个棋的理解上有没有胜人一筹的地方啊？
常昊：是勤奋吧，我想。
能下到像李昌镐，包括像曹薰铉这一步的人，棋上的才能肯定是非常好的。
棋的才能以外呢，勤奋是最主要的。
而且虽然李昌镐给人印象好像不怎么爱说话，其实他内心还是⋯⋯杨澜：挺活泼的，是吧？
常昊：尤其跟年龄相仿一些的人待在一块儿的时候。
杨澜：他比你大多少岁啊？
常昊：他比我大一岁，他属兔。
杨澜：你觉得他的棋风跟你有什么不一样？
常昊：应该说棋风我们两个人是算比较相近的。
杨澜：都是比较稳健。
常昊：对。
但是我跟曹薰铉相差很多。
曹薰铉非常锐利，但相对来说他的漏洞比李昌镐多。
杨澜：一年365天，你有多少天是在比赛呢？
常昊：我大概一年要下70盘棋左右吧。
最近稍微少了点儿。
以前我还没有升到九段，每年还要下段位赛，要从预选赛开始下，所以最多的一年我下过100多盘。
现在70盘，差不多5天下一盘。
杨澜：现在这种联赛的商业化的运作有没有影响到你？
有的人说围棋棋手之所以要下那么多的比赛，是因为参加了才能够有收入，是不是这样？
常昊：应该有关系。
像日本、韩国都是职业棋手，他就是靠这个职业为生，当然中国现在也面临着这个问题。
在日本、韩国，大概只有前几名才能靠比赛、奖金和对局费、出场费，生活得还可以。
水平相对差一点的棋手呢，就只能去教棋。
杨澜：你现在如果得了奖的话，百分之多少要归棋院？
常昊：如果参加国际比赛的话，个人拿三分之一。
杨澜：那国内比赛呢？
常昊：国内比赛就是个人所得税交完了，再缴一部分给棋院。
杨澜：你觉得这样公平吗？
常昊：这个也没有什么。
我属于这个棋院的，确实国家也培养了我。
我们肯定希望能让棋手多拿点，但我从小学棋也没有花过钱。
杨澜：你喜欢武侠小说是吧？
听说你在队里学习的时候武侠小说还被没收过？
常昊：当初教练怕我们太入迷了，训练的时候都不想着下棋。
杨澜：你最喜欢哪个武侠人物呢？
常昊：我比较喜欢郭靖。
金庸的作品我都看过。
杨澜：噢，郭靖，大侠啦，不喜欢段誉之类的是吧？
杨澜：那后来你见到他的时候，你跟他交谈过吗？
常昊：交谈过。
其实我10岁的时候就去过。
杨澜：金庸的家？
常昊：对，但是当时不知道是谁，只是觉得，哎，很好奇，这家人的家特别的大，我记得好像还住在
山上，哟！
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觉得这怎么⋯⋯杨澜：那么豪华。
常昊：那么豪华。
怎么家里电视机那么多，因为中国当时电视机还是非常少。
就是觉得这一家人怎么有那么多电视机，当时觉得很惊奇。
这是第一次见。
后来又见过几次。
在今年的8月份，在贵阳国际围棋节的时候见过一面，也是在一块儿吃饭聊天。
杨澜：他对你感兴趣吗？
常昊：呃，也是聊了一些武侠的东西吧。
我觉得最有意思的就是他本人。
张璇也非常崇拜金庸先生。
她在首都机场才知道金庸要去，于是在机场那个柜台到处找，终于找到一本口袋本的金庸小说，好像
是《雪山飞狐》还是《飞狐外传》，我记不清楚了。
就到了贵阳，见着面的时候，她让⋯⋯杨澜：签字。
常昊：签字。
然后金庸先生很有意思。
他说，哎，你是不是罗建文老师的弟子？
张璇说，是。
哎，他说，那我应该称你为师姐。
杨澜：啊！
噢，他也在学围棋是吧？
常昊：对，因为他曾经向罗老师学过围棋，所以开玩笑说，说那我应该称你师姐，当时我以为他就说
说。
没想到他写的是常昊先生、张璇师姐。
杨澜：那你一下也成姐夫了，这个辈分不对了。
常昊：辈分一下子提高很多。
杨澜：古代人琴棋书画都蕴含了一些哲学的思想，棋也反映出所谓君子修养当中的一个方面。
所以其实我觉得下棋跟武侠也有一些相通之处，它也很讲究修养的境界。
你比较向往一种什么样的境界呢？
常昊：我希望我更能把这种境界融合在棋中，并不是一味地去争胜负。
当然现在我很难做到这一点，因为一个是比赛的压力，一个是自己的水平也没有到。
其实真正下得好的话，胜负只是一方面，另一方面要发挥出它的艺术境界。
换句话说，也就是每盘棋能下出点名局好局的气派来。
杨澜：你的智商是不是特别高？
听说同济大学帮你测过。
常昊：138。
杨澜：一般是100，我估计我只有90多。
常昊：对，我10岁那一年，有个儿童比赛，当时就是同济大学的一些人觉得我为什么那么小棋就下得
不错，就给我们测智商。
当时罗洗河比我更高，他164。
测完之后呢，有个教授也开玩笑跟罗洗河说，你下棋太可惜了。
杨澜：那么聪明啊。
常昊：164智商应该去做科学家的，当然这也是开玩笑。
但是我觉得下棋其实也并不见得就智商一定要高。
杨澜：对，但是智商高的确可以干好多其他的事。
但是你一开始去学围棋的时候，邱百瑞教练，还不想收你，你妈妈跟他说你6岁的时候⋯⋯常昊：能
玩魔方。
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杨澜：你能够在一分钟之内把魔方的6面都给对齐了。
你现在想想怎么可能呢？
一分钟，一个孩子能6面对齐。
常昊：对。
我现在觉得也挺难的。
杨澜：现在给你一个呢？
常昊：现在我已经不会了。
杨澜：因为你的思维全规范了。
常昊：我从小就比较喜欢棋类运动。
我记得我从小就喜欢搭积木啊，玩斗兽棋啊、跳棋啊，就类似于这样的一些智力游戏吧。
当时有了魔方，我记得好像是1983年还是1982年有了魔方，当时还是非常的少。
杨澜：对，很时髦的东西。
常昊：我记得那时候每天还跟父亲比赛，看谁快。
我最快大概能够一分钟左右把6面对齐出来了。
杨澜：你是6岁就开始学，10岁就进国家少年队了吧？
然后成天就在训练、比赛，训练，比赛当中，你会不会觉得自己的童年完全被剥夺了？
一个六七岁孩子的注意力是相当短的，他可能干一会儿这个就要干干别的，但是如果下棋的话，就必
须全身心地投入。
还有，孩子他需要哭啊，老师就会说：“不许哭啦！
”你想看其他东西的时候，老师说：“不许东张西望的。
”你很早就被要求像一个成年人那样做事。
你现在会不会觉得自己的童年和少年就是被人家剥夺了？
你不羡慕其他的孩子在外面玩啊？
常昊：对，我一点儿都不。
因为我当时觉得下棋就是玩，所以当时一点儿都不羡慕。
随着年龄的增长，也觉得其实——当然我现在不是说在后悔——跟正常的小孩的经历肯定会不一样，
校园的生活我就体验不到。
杨澜：你6岁开始学棋，后来先到上海体育馆，跟几个小孩一起下棋。
常昊：对，一个训练班。
杨澜：有人说你下输了就哭，是吧？
常昊：当时是，我现在还有一些印象。
当时上海的一个业余比赛，我跟一个成年人下，当时我大约才七八岁吧。
杨澜：其实输了也一点不丢脸。
常昊：其实那个人下不过我的。
杨澜：真的？
常昊：他水平肯定下不过我的，那我就赢很多了。
但是那个时候小孩太小了也没有经验，他就一直在有个地方想偷吃我，我当时下得太快了，没有注意
就被他偷吃了一大块。
杨澜：然后呢？
常昊：就一下子损失了很多，然后我以为那棋肯定就不行了，当时就哭着往外走。
后来还是裁判长把我领出来的。
我妈妈在门口等着我。
我特别伤心⋯⋯杨澜：反正觉得特欺负人。
常昊：偷偷摸摸。
后来裁判长又跑过来告诉我，虽然被偷吃了，但我这棋还没有输，如果去下的话，还有可能再赢回来
。
我一听这句话，马上不哭了，继续下。
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杨澜：小孩对于输赢有很多有趣的联想。
比如说，好像说1988年“富士通杯”第一次选拔赛的时候，你们被破格允许参加比赛。
当时你们希望就是赢了比赛就可以得什么饮料是吧？
什么饮料啊？
常昊：当时很有趣。
其实那时我们水平都很差，就让我们先，拿黑棋。
少年队教练跟我们说，如果你们赢的话，比如我当时大概是三段，如果我先赢了一个九段，就发给
我6瓶健力宝饮料。
杨澜：他们太会骗孩子们了。
你们觉得这是特别高的奖励了啊？
常昊：啊，我们想，哟！
健力宝，太好喝了。
当时年纪又小，觉得非常愉快，童年的一种心理嘛。
杨澜：那为什么后来，你妈妈到北京出差去看你的时候，说发现你的枕头上都有那个眼泪哭干的痕迹
。
常昊：因为我毕竟太小了，只有10岁就离开家里。
当时到国家队呢，既兴奋又有一些害怕。
我小时候比较内向，一下子到一个陌生的地方，看到很多前辈啊或者一些不认识的人，独立的生活让
我有一点儿担心，不要哪儿出什么差错才好。
杨澜：真可怜，我觉得。
常昊：我从小就有这种心理，所以到了晚上有时候就感觉比较孤独，过了一二年就没事了。
杨澜：后来你妈妈为了能够经常来看你，把工作辞了改行去做导游了是吧？
常昊：对。
我家里就我一个小孩儿，我10岁就离开她，春节还不能回来，有太长时间没见到她了。
她又希望我能在北京一边学棋一边学习，又希望能见到我。
杨澜：张璇怎么跟你说的？
她也是很小就开始集训了，是吧？
常昊：对，她也是。
杨澜：同病相怜。
常昊：因为我们差不多，竞技体育都是这样，杨澜：你这个早婚啊不仅时机选择比较早，而且张璇比
你大8岁，会引起人们一种普遍的好奇心啊。
但你也说过，其实爱情不只是需要缘分也需要勇气。
你那勇气是针对什么来说的？
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媒体关注与评论

让未来记住今天：100年后这个世界会怎样？
 最大的理想就是希望在2107年的时候，上海的小笼包、北京的冰糖葫芦，还有成都的小吃、湖南的酸
辣，所有的这些好吃的都还是和今天一样的味道。
 谭盾 无论如何，我相信，一百年后真心的爱
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编辑推荐

《让未来记住今天(上)》由新星出版社出版。
让未来记住今天：100年后这个世界会怎样？
最大的理想就是希望在2107年的时候，上海的小笼包、北京的冰糖葫芦，还有成都的小吃、湖南的酸
辣，所有的这些好吃的都还是和今天一样的味道。
谭盾无论如何，我相信，一百年后真心的爱不会变。
不管在过去、现在还是未来，男人和女人都想往用生命换得的爱情，相濡以沫，共度一生一世。
我期待看到一百年后真正的爱情。
陆川一百年以后，那时候的人类会觉得，一百年前的这些科学家们在做生物能源真有意思啊。
也许那时候这些已经很普遍，比如说，种植大量的植物、玉米、甘蔗、土豆、番薯、油菜，这些东西
都含有淀粉，可以转变成能源的油⋯⋯这些能源，这些酒精，能够在很多需要能源的地方，能够发电
，这些都是很重要的。
一百年以后的人觉得我们这个年代的人还是做了好事的，保护了地球。
陈章良对一百年以后的中国人，我最放心不下的问题是两个：第一个问题，这一百年间会不会有大的
战争或是自然灾害给中国甚至是世界以毁灭性打击？
如果没有，那就是第二个问题，中国在2107年在世界上是不是真正的强国，排第几？
柳传志社会发展的终极目标并非为了财富，而是为了人的健康和幸福。
总有一天，不用一百年，人们会用理性的眼光，冷静的心态审视自己，使生活节奏返璞归真，日出而
作，日落而息，重新回归天人合一。
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